



G. GUÉROULT

LE CENTENAIRE
DE 1789

D9 19
G8



1020043342

Congregación
San Antonio N. L.

Morles

de
Agosto

1983

Oscar Luis

Canfo

Quintanilla

General Bravo N. L.

2

de

8-21
225-



BIBLIOTECA

5-18-99.

9(44)

LE

CENTENAIRE DE 1789

AUTRES OUVRAGES DE M. G. GUÉROULT

Les théories de l'Internationale. Paris, Didier, 1872.

Un projet de réforme municipale. Paris, 1876.

Théorie physiologique de la musique, par HELMHOLTZ, traduit de l'allemand par G. Guérault. Paris, G. Masson, 1868; 2^e tirage, 1873.

Le Darwinisme, ce qu'il y a de vrai et faux dans cette théorie, par E. DE HARTMANN, traduit de l'allemand par G. Guérault. Paris, Germer Baillièrre et C^{ie}, 3^e édition, 1880.

Esquisse d'une théorie générale des lampes électriques à arc. Paris, Gauthier-Villars, 1886.

Coulommiers. — Typ. P. BRODARD et GALLOIS.

LE
CENTENAIRE DE 1789

ÉVOLUTION
POLITIQUE, PHILOSOPHIQUE, ARTISTIQUE ET SCIENTIFIQUE

DE
L'EUROPE DEPUIS CENT ANS

PAR
GEORGES GUÉROULT

PARIS

ANCIENNE LIBRAIRIE GERMER BAILLIÈRE ET C^{ie}

FÉLIX ALCAN, ÉDITEUR **CERVO GENERAL**

108, BOULEVARD SAINT-GERMAIN, 108

1889

Tous droits réservés.

111579

17061



BIBLIOTECA

D 919
G 8



AVANT-PROPOS

Au moment de la célébration du centenaire de 1789, il a paru intéressant de grouper synoptiquement pour ainsi dire, en un court résumé, les résultats obtenus depuis cent ans dans tous les ordres de l'activité et de la connaissance humaines.

Montrer à grands traits ce qu'était le monde européen en 1789, ce qu'il est en 1889; tracer sommairement le chemin parcouru en politique, en philosophie, en religion, en art, en science, en industrie, tel est le but, assurément fort ambitieux, du présent travail.

La difficulté, l'impossibilité peut-être de réaliser, même de loin, cette ambition ne seront que trop accusées par les imperfections et les lacunes de l'œuvre. Mais l'auteur s'estimerait

heureux si, de cette réalisation trop incomplète d'un plan trop vaste, les lecteurs pouvaient tirer les mêmes conclusions que lui, savoir : que la période renfermée entre 1789 et 1889 est, à tous égards, — et hors de toute proportion, de toute comparaison avec les précédentes, — la plus brillante, la plus féconde, la plus intéressante qu'ait encore traversée l'humanité dans sa vie déjà longue.

LE

CENTENAIRE DE 1789

CHAPITRE PREMIER

POLITIQUE

En 1789, au moment où s'ouvre en réalité le XIX^e siècle, il y avait en Europe un seul gouvernement représentatif, l'Angleterre; tous les autres offraient à des degrés divers le caractère de monarchies absolues.

En 1888, il n'existe plus qu'un seul gouvernement absolu, la Russie.

Tous les autres, République démocratique comme la France, monarchies militaires comme la Prusse, l'Autriche, l'Italie, petits États nouveaux-nés comme la Grèce, la Roumanie, et jusqu'à la Bulgarie, etc., sont fondés sur les principes et en possession des organes du régime représentatif, fonctionnant d'une façon plus ou moins correcte et régulière.